

# SOLANGE

NUDE ISSUE  
No. 5



11 / 17

## Natural State

x PAU ROMÁN

FOTOGRAFÍA x MANUEL RODRÍGUEZ

NUDE ISSUE  
No. 5

# SOLANGE

**Publisher**

Roberta D'Amato

**Editor-in-chief & Creative Director**

Manuel Rodríguez

**Photo Editor**

Olimpia Rende

**Senior Editor**

Claudia Marabita

**Graphic Supervisor**

Cosimo Fanciullaci

**Contributing Writers**

Giada Beradi

Claudia Brizzi

Pamy Rangel

Carlota Santigli

**Translator**

Aurora Perioni

**Printing**

Tipografia Faccioli Srl.

Vicolo Pian due Torri 74, 00298, Roma, Italia

**Distribution**

Export Press, dir@exportpress.com

Published by WRAPPED srl

Via Alcmane 5, 00172, Roma, Italia

**SOLANGE MAGAZINE 05**  
**AUTUMN/WINTER 17**  
**[solangemagazine.com](http://solangemagazine.com)**

# ANTONIO CARDILLO

UNA CASA QUE FUNCIONA COMO UN ATRACTIVO REFUGIO

# VER, TOCAR Y SENTIR

Fotografías:

Antonio Cardillo  
x TACO

La **arquitectura** es tierra.

La tierra que crea **formas**.

La tierra transfigurada por el **viento**.

La tierra es el **recuerdo**, y también es la **muerte**.

**Memorias** ancestrales de la muerte.

Si hablamos de la tierra, hablamos del **origen**.



"IN THIS HOUSE CLASSICAL ORDERS AND PROPORTIONS CELEBRATE DUST. THE GOLDEN RATIO DIVIDES THE SIDES OF THE LIVING ROOM: A GREY BASE SUPPORTS A CEILING OF RUSTIC PLASTER OF THE COLOUR OF THE BARE EARTH."



Amable (mucho) e inteligente (casi más que amable), el joven arquitecto italiano **Antonino Cardillo** (35) cautiva con su simple presencia. Nos vemos en un pequeño local del centro de Roma. Es guapo, sí, pero sobre todo, transmite una delicadeza especial cuando habla de arquitectura, arte y vida. "Creo que no puede haber una identidad propia si no existen las diferencias". Con sentencias como estas, el laureado por la prestigiosa *Wallpaper* como uno de los 30 mejores arquitectos del mundo, lleva años escribiendo su trayectoria profesional sobre un pentagrama de valores éticos que cautivan. "La arquitectura debería unir a las personas" ¿Cómo? "El reto es sintetizar las diferencias culturales de nuestro mundo. Esto es algo que ya ha pasado en el terreno musical".

Los diseños de Antonino son espacios amplios, luminosos, repletos de armonía y modelados bajo el sello de lo estéticamente impecable, aunque él, a pesar de su inquietud por hacer una arquitectura solidaria y responsable, es firme en cuanto a las limitaciones. "Por desgracia, no creo que la belleza de por sí pueda mejorar la sociedad. De hecho, la historia nos ha enseñado que es algo muy improbable. Los nazis también escuchaban a **Chopin**, pero la música no los hacía mejores". Tajante y auténtico con sus propuestas y su modo de elaborarlas, Cardillo aspira a la coherencia. "Hay quien habla de la ética de la arquitectura y muchas veces es una falacia. En Italia hay profesionales que tienen un discurso ético muy bonito y, sin embargo, sus fábricas y talleres funcionan con personal casi esclavizado que trabaja los fines de semana sin paga extra", afirma Cardillo.

Cuando Cardillo traza líneas paralelas, perpendiculares y oblicuas se transforma en un poeta de la luz. "La luz es la arquitectura lo que el sonido es a la música. El edificio en sí es un instrumento que consigue que el juego luminoso se potencie". ¿Un creador de formas? "No, más bien soy un compositor de luces".

Entre manos tiene el encargo, ya ejecutado, de una casa en **Hyogo Prefecture**, Japón. Su último proyecto en Italia está relacionado con la moda: la nueva tienda en Milán de la firma italiana **Sergio Rossi**. Un trabajo para el que el arquitecto se inspiró tanto en las secuencias cinematográficas de algunas películas, especialmente las de **David Lynch**, como en las formas de algunas iglesias medievales. El año pasado, la denominada **Moon House** a las afueras de **Melbourne** le valió el reconocimiento internacional en varias revistas de prestigio. A este, se suman otros diseños más recientes y aclamados: **Twelve House**, **Max House** a orillas de un lago en Nimes y la sorprendente **House of Convexities** cerca de Barcelona. Aquella casa se la encargó un músico. La idea parte del dinamismo, del ritmo y la secuencia del baile flamenco que, tal y como definió Cardillo en su momento, "en él se exploran diferentes posibilidades de movimiento con variantes rítmicas que generan una trayectoria sensual". Sensaciones y música, dos fuentes de inspiración permanentes. "Me apasiona la música y la uso mucho como recur-

so en mis proyectos, igual que el cine. Ambas tienen en común el tópico de la secuencias. Creo que son más afines a la arquitectura de lo que lo son la pintura y la escultura. Además, son disciplinas artísticas más cercanas a la complejidad de la vida real. Sin duda, son el arte real de la actualidad".

Vanguardia y futuro para este apasionado de **Pink Floyd**, quien, sin embargo, se adhiere a lo clásico para describir algunos de sus trabajos. "Definiría la tienda de Sergio Rossi con el movimiento N 2 de la pieza **Nocturne** en E mayor, op. 55 de Chopin", declara. En cuanto a los maestros, Antonino no tiene pelos en la lengua. Cuando se le pregunta por **Foster**, **Zaha Hadid**, **Herzog & de Meuron**, por ejemplo, responde: "Soane, Le Corbusier, Kahn, Michelangelo, Neumann, Schinkel, Borromini, Mies, Bernini, Moretti, Lautner Libera, Chernikov y Wright. Esos son mis maestros porque eran artistas no compañías. Prefiero los arquitectos del pasado. Los actuales, salvo algunos, son sólo negocio y marketing".

Antonino no cree en las tendencias, ni siquiera que el reconocimiento internacional de ahora podría cambiarle su vida. "Sigo viviendo en un apartamento pequeño y me muevo en scooter por Roma. La libertad no proviene de disfrutar una vida de lujos, sino de ser el dueño de tu propio tiempo".

**"Esa modernidad que desconoce los fundamentos, que rompe las paredes, que da vida al espacio; esa modernidad que desconoce la tierra, que desconoce la muerte. Despojado de memorias, y esclavo de la crédula juventud, ignorando su fin, se replica a sí mismo sin fin."**

Una afirmación significativa para un joven que huye de las tendencias y que asegura que cuanto más se estudia la historia, más se evita diseñar lo que ya existe. "Es curioso, pero cuanto más estudias, más libre y potente se vuelve la imaginación". Habrá que seguirle la pista porque su creatividad promete construir nuevos poemas arquitectónicos absolutamente fascinantes para la vista y, sobre todo, para el alma.

*House of Dust* (casa de tierra) corresponde a la última obra del arquitecto italiano radicado en Londres **Antonino Cardillo**, la remodelación de una antigua vivienda

en la ciudad de Roma, Italia. En ella, el orden clásico y sus proporciones celebran lo que la tierra significa. La proporción aurea divide los costados de la sala de estar: una base color gris claro sirve de apoyo a un cielo de yeso rustico color tierra. Ansiando cavernas primitivas, monstruos dantescos del renacimiento, o ninfeas (santuario de ninfas). Una secuencia equilibrada de dilataciones y compresiones que conforman el espacio de la casa. Sobre las murallas, corredores y ventanas aparecen, arrancadas de la base, como grabados en un pan baguette. Una serie de bóvedas, memorias abstractas de la pintura italiana del renacimiento, puertas disfrazadas y armarios. Entre ellas, una puerta de pomo rosado da acceso a las habitaciones privadas, las que son reconocibles por su color rosa pálido: ansiando el amanecer y las flores, el color de la belleza, de la belleza que muere.

Lo que todavía fascina hoy es ese estado de destrucción progresiva que los miles de años tallan en las formas, revelando sus recovecos.

**“LA LUZ ES A LA ARQUITECTURA LO QUE EL SONIDO ES A LA MÚ-  
SICA. EL EDIFICIO EN SÍ ES UN INSTRUMENTO QUE CONSIGUE  
QUE EL JUEGO LUMINOSO SE POTENCIE”.**